

Esperanza para la humanidad en un mundo en caos

Por: [Fernando Moreno Bernal](#)
Globalizacion, 06 de octubre 2023

Región: [Mundo](#)
Tema: [Economía](#), [Política](#)

La Humanidad ES. Yo soy Humanidad. Tod@s somos parte de ella y portadores de su esencia. Vivimos tiempos de enorme incertidumbre. No debemos tener miedo. Aceptar y percibir la profunda transformación económica, social y política que transitamos, para poder redirigirla con nuestra consciencia y atención en comunidad universal hacia ese otro mundo mejor que tenemos que construir para las generaciones futuras.

La Cumbre de los BRICS, el G20 y la Cumbre del G77+1, realizados en el plazo de menos de un mes, nos visualiza a la humanidad en acción para cambiar el orden unipolar e injusto existente hacia otro nuevo orden multipolar en construcción. La derrota de la OTAN en Ucrania, tras la producida en Afganistán, lleva a la mayor crisis de liderazgos en EE UU, Gran Bretaña y la UE, que se juega su propia existencia. El andamiaje construido tras la II Guerra Mundial, y reformado en las décadas de los 70 y 80 del siglo pasado, se viene abajo, mientras los efectos del cambio climático se exacerban. Se inicia un nuevo comienzo y con él una nueva esperanza.

Humanidad en acción

Los días 22 a 24 de agosto se ha realizado la XV Cumbre de los BRICS[i] en Johannesburgo (Sudáfrica) aprobando la ampliación con otros seis estados a partir del próximo 1 de enero de 2024. Los once países integrantes representan a más del 46% de la población mundial y a la economía productiva del mundo, con protagonismo de lo público y con voluntad política de reorganizar la economía global basándola en valores de cooperación e igualdad entre sus estados integrantes. Estos principios rompen el intercambio desigual entre los países del norte y el sur global, uno de los pilares esenciales del orden colonial y neocolonial del actual sistema capitalista globalizado. Por ello las grandes corporaciones transnacionales y los países del G7 lo ven como una amenaza existencial[ii]. La ampliación aprobada implica un efecto apenas comentado y de gran trascendencia: la unificación del mundo árabe con Arabia Saudí (suní) e Irán (chií) que ya está teniendo efectos en el mercado del petróleo y en la paz de la zona. La desdolarización del mercado de petróleo y gas implica la ruptura de la financiación global de la deuda de EE UU y de su complejo industrial-militar.

Los días 9 y 10 de septiembre tuvo lugar la XVIII Cumbre del G20 en Nueva Delhi (India)[iii] bajo el lema “Un planeta, una familia, un destino común”. El G20 se inició en 1999 tras la crisis de los países asiáticos, pero no es hasta 2009 cuando se eleva al nivel de jefes de Estados. Tras la crisis financiera de 2007-8 se plantea la necesidad de superarla entre todos, es decir, intentar volver a la situación anterior. En 2023 en un mundo tensionado, polarizado y en guerra ya no es posible. La división interna y la ausencia de dos presidentes principales como son los de China y Rusia amenazó con la imposibilidad de

emitir el comunicado conjunto final[iv]. El signo de esta 18ª Cumbre del G20 ha sido la aceptación de que las múltiples crisis que nos afectan como humanidad nos obligan a cooperar entre todos para construir nuestro destino común. El comunicado final es el que menos se ha difundido en su integridad y el más difícil de localizar en los países occidentales en toda su historia.

Los días 15 y 16 de septiembre se celebró la 59ª Cumbre del G77+China en La Habana (Cuba)[v] El G77 se constituyó en 1964 entre los 77 países más pobres del mundo. Posteriormente se incorporó China no como miembro de pleno derecho. En la actualidad reúne a 134 países que representan a más del 87% de la humanidad[vi]. Los países restantes son los países del norte y una treintena de países pequeños como Mónaco, Andorra, El Vaticano, Singapur, ... la mayoría son los mal llamados “paraísos fiscales”, madriguera de dinero negro y delincuentes de cuello blanco. El tema de la Cumbre “Retos actuales del desarrollo. Papel de la ciencia, la tecnología y la innovación” marca el objetivo de trazar estrategias para lograr un mundo mejor, más justo y verdaderamente democrático. Su declaración final[vii] reclama una reforma integral de la estructura financiera internacional. Se reúnen todos los años, pero este año ha sido especial por el contexto y la tensión mundial que vivimos. Sus efectos se han visualizados ya en los discursos pronunciados en la asamblea anual de la ONU sobre los ODS mantenida en New York (EE UU) los días 18 y 19 de septiembre, pero será a partir de la primavera de 2024 cuando se manifiesten plenamente.

Derrota de la OTAN en Ucrania[viii]

El ejército de Ucrania ya ha colapsado al no disponer de personas para reponer las bajas en el frente. A este colapso se une la crisis parlamentaria en EE UU con la destitución del presidente de la Cámara de representantes Kevin McCarthy el 3 de octubre, que ya se había opuesto a transferir más fondos para Ucrania. La oposición mayoritaria en EE UU a la que denominan “guerra de Biden”, las elecciones del año que viene y la crisis de deuda USA hacen perder el mayor apoyo al gobierno de Zelensky. Esta derrota de la OTAN, que llega tras la derrota infringida en Afganistán, lleva a perder el apoyo popular a sus líderes. No sólo Biden en EE UU, que tiene la más baja popularidad de un presidente en la historia, también en Gran Bretaña y los países integrantes de la UE. A pesar del ocultamiento y silencio de los grandes medios de comunicación social, la oposición al apoyo del gobierno neonazi de Zelensky y a una guerra que nunca debió haber comenzado, se extiende en toda la UE, obligando ya a varios jefes de gobierno a manifestarlo públicamente. Los liderazgos políticos en Gran Bretaña y Alemania comienzan a tambalear. La UE se juega su supervivencia en esta guerra[ix].

Mientras el sur global se coordina y coopera con un objetivo definido, el norte está debilitado, dividido y sin liderazgo. La negación de esta realidad por parte de los máximos responsables: Biden, Blinken, Sullivan y Nuland nos aboca a una terrorífica escalada militar en los próximos meses o días.

En la UE los partidos políticos obvian tocar el tema. Es un error llevado por la miopía de creer que nuestro interés se juega fundamentalmente dentro de las fronteras de nuestro país. Todo está relacionado. La economía y el bienestar social se está jugando también en esta guerra fruto de las contradicciones de este capitalismo agonizante. Desde la sociedad civil y los movimientos sociales debemos y tenemos que clamar por la paz defendiendo realmente al pueblo ucraniano, el bienestar y la felicidad de todos los pueblos en armonía y

equilibrio con nuestra Madre Tierra.

Mundo en caos y la esperanza para la humanidad

Aceptar y percibir la nueva realidad. El andamiaje construido tras la II Guerra Mundial, y reformado en las décadas de los 70 y 80 del siglo pasado, se viene abajo, mientras los efectos del cambio climático se exageran. La complejidad de este momento histórico que vivimos surge del origen diverso de los actores que intervienen dentro de lo que denominamos sur global, fruto de sus propias historias y contradicciones, y la no visualización del destino al que queremos llegar, siendo este también diverso para los diferentes partícipes en este momento. Nos adentramos en un periodo caótico que durará, por lo menos, tres o cuatro años mientras se define y comienza a funcionar lo nuevo. Todo puede suceder, incluido que nos perdamos en el proceso sin encaminarnos hacia ese nuevo comienzo deseado.

Dentro del caos emerge lo nuevo. El liderazgo del G77+1 corresponde a los países integrados en el BRICS, y dentro de este en gran parte a China. Se obvia hablar del control de los capitales que China impuso desde el principio de su apertura con un férreo control político de su Banco Central y el impuesto a las transacciones bursátiles del 0,1%, recientemente reducido al 0,05%, establecido en 1994, cinco años antes del surgimiento de ATTAC. Tampoco se hace referencia al hecho de que en el último Plan quinquenal 2020-25 ha desaparecido toda referencia al PIB.

Podemos observar cinco elementos que se trasladan desde China a los planteamientos de los BRICS:

- a) Cambiar el enfoque competitivo por planteamientos cooperativos
- b) Cambiar el enfoque a corto plazo por el enfoque a medio y largo plazo
- c) Revalorizar el papel de lo público y del Estado como garante, regulador y proveedor de bienes públicos esenciales
- d) Imponer un sistema financiero internacional público que impida la especulación y elimine los paraísos fiscales
- e) Avanzar en la consciencia de un futuro compartido para toda la humanidad, lo que con el tiempo nos conducirá a construir un Gobierno del mundo democrático, legítimo y transparente, que pasa por una verdadera legislación internacional con poder para exigirse que defienda los Derechos de la Tierra, de la humanidad y de las personas individuales, con este orden de prioridad.

La esperanza de la humanidad radica en poder redirigir estas fuerzas liberadas en el proceso de transformación hacia ese mundo mejor, en equilibrio con nuestra Madre Tierra, inclusivo, igualitario, con derechos, democrático e intercultural deseado. Tan sólo será posible con la consciencia compartida, la organización social y la movilización universal en pos del Bien Común de la humanidad.

Fernando Moreno Bernal

Notas:

[i] ¿Quién es el más beneficiado con la ampliación del BRICS? <https://www.youtube.com/watch?v=VWglxbVcoSU>

[ii] El BRICS, un nuevo orden mundial más justo y equitativo. Bueno, Rodolfo. www.rebellion.org 02.09.2023 <https://rebellion.org/el-brics-un-nuevo-orden-mundial-mas-justo-y-equitativo/>

[iii] Declaración conjunta líderes G20 Delhi <https://www.consilium.europa.eu/en/press/press-releases/2023/09/09/g20-new-delhi-leaders-declaration/>

[iv] Claves de la Cumbre del G20 en la India sin Putin ni Xi RTVE 09.09.2023 <https://www.rtve.es/noticias/20230909/claves-cumbre-g20-india/2455490.shtml>

[v] <https://misiones.cubaminrex.cu/es/articulo/cumbre-en-cuba-del-g77-y-china-por-un-mundo-mejor-es-posible>

[vi] 4 declaraciones significativas BBC Aquí somos iguales todos. <https://www.bbc.com/mundo/articulos/cg38wdjwl44o>

[vii] Declaración final de la cumbre de La Habana del G77 y China <http://www.cuba.cu/politica/2023-09-17/declaracion-final-de-la-cumbre-de-la-habana-del-g-77-y-china/63757>

[viii] Entre la derrota y la escalada. Rafael Poch de Feliu. Rebelión.org 02.10.2023 <https://rebellion.org/entre-la-derrota-y-la-escalada/>

[ix] <https://elpais.com/internacional/2023-10-02/borrell-advierte-de-que-la-ue-se-juega-su-su-pervivencia-en-la-guerra-de-rusia-contra-ucrania.html>

La fuente original de este artículo es Globalización

Derechos de autor © [Fernando Moreno Bernal](#), Globalización, 2023

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: **[Fernando Moreno Bernal](#)**

Disclaimer: The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: publications@globalresearch.ca

www.globalresearch.ca contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: publications@globalresearch.ca